

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA
Sábado 17 de Enero de 1914

Núm. 1.358

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Llamamiento a la caridad

No conocemos las estadísticas oficiales. Pero, por lo que vemos y sabemos de referencia, la cifra que alcanza la mortalidad debe ser aterradora. El tiempo crudísimo que reina tiene, en sus consecuencias, los caracteres de un azote. Y es verdaderamente lastimoso presenciar o leer en los periódicos las horripilantes escenas de miseria encubiertas bajo la dorada corteza de esplendor y de fausto que rodea a la capital de España.

¿Qué será de los pobres? Habrá sin duda millares de infelices hermanos nuestros en el lecho del dolor, con pocas ropas con que cubrirse, con escasos alimentos con que restaurar y mantener sus naturalezas, quizás sin asistencia de ninguna especie. Y hasta el aire respirable, que es don de Dios y no parecía sujeta a monopolio alguno, les falta, porque en los estrechos tabucos donde vive hacienda la clase pobre parece que la avaricia del capital ha puesto tasa a lo que debiera ser patrimonio de todo el mundo, al aire que respiramos y a la luz que nos alumbramos.

Nunca como ahora se sienten los terribles resultados de la crisis que atraviesa España, ni se vislumbra con tan salientes y negros colores el sombrío cuadro de la miseria nacional que padecemos.

Por eso nos parece oportuno hacer un llamamiento a la caridad de los lectores, porque ella es el único bálsamo que puede endulzar tantas amarguras. Hermanos nuestros son los que sufren, hijos de Dios como nosotros, y hacia ellos quiere nuestro Padre celestial que volvamos la mirada compasiva y enjugemos siquiera alguna de las lágrimas que corren por su demacrado rostro.

Sobre los pobres nos llama la atención aquel Niño Dios que nace también pobre y sin abrigo. ¡Ninguna obra hay tan excelente y tan meritoria a los ojos de Dios como los dones que, por amor suyo, se depositan en la mano del desvalido!

Miguel Peñafiel
Madrid, Enero de 1914.

PÁGINAS DE LA VIDA

El señor que se vuelve viejo

(De nuestra colaboración)

Le he visto en una iglesia. Iba lacio, medroso, como si temiera que alguien podía despacharle de allí. Apoyado en su bastón, caminaba de altar en altar, deteniéndose ante todas las imágenes y santiguándose en cada parada con un garabato de cruz.

¿Qué iría pidiendo a Santo Domingo, a San Gregorio, a Santa Bárbara, a San José?... Iba lacio medroso, levantando el cuello del gabán, mirando a todos con expresión inquieta. Sus movimientos, sus ojos, todo en él parecía decir:

—Me voy volviendo viejo... No es cosa de seguir aventurándose... Las cartas con que jugué hasta hace

poco, me resultan dudosas... Estas otras de muerte, juicio, infierno y gloria que predicaban los curas, acaso sean las seguras y limpias... De todos, modos la carta de la muerte es cierta, no hay nadie que se escape de jugar con ella... y yo voy siendo viejo... Mi cabeza que blanquea, mis piernas que no están fuertes, el reuma que me escosa, el ánimo que decae, todo me advierte que ando yo hacia abajo... Y por sí lo que dicen los curas es verdad...

Siendo estudiante, se afilió al partido progresista. ¡Qué fiero y majestoso gallo! En todas las asonadas callejeras su voz se alzaba dirigiendo los murres y los vivos. Y en la sangre llevaba odio a la inquisición, a los frailes, al rey. A medida que el bigote le crecía otros odios le iban retoñando... Odio al burgués, al capital y a todos los tiranos... Progresaban sus ideas con el tiempo.

Mas a lo tonto a lo tonto se casó con una rica y se vio convertido en señor poderoso y magnífico. Y en una reunión de su partido, en la que abundaban los descamisados y los truhanes, lanzó una breve arenga, plan de campaña, plataforma de sus ambiciones, que lo había de hacer célebre entre los célebres de su ciudad y de su casta.

—El pueblo necesita de quien lo sostenga y lo conforte... Yo haré lo que pueda por él... Las ideas nuestras necesitan de estandarte y portavoz... Yo ofrezco mi brazo para sostener esta bandera... La sociedad necesita de un salvador... Yo daré mi persona y mi tiempo y mis bienes y cuanto soy y valgo para levantarla, si posible fuera, cual nuevo Cristo sacando a Lázaro putrefacto del sepulcro, de todas las abyecciones, de todas las vergüenzas...

Aplausos, patalotes, rebuznos, babas del auditorio de descamisados y de truhanes y triunfal apoteosis del orador.

Rico, fanfarrón y procaz hizo y deshizo desde entonces cuanto le vino en gana. Fundó un periódico, "La Aurora de la Libertad", que era la alcantarilla de las blasfemias y el tormento de la gente devota. Fue apóstol y fundador de escuelas laicas. Inició un centro obrero, foco de rebeldía y de anarquismo. Pagó pandillas de salvajes que apedreasen peregrinaciones y rosarios. Presidió entretantos civiles y manifestaciones contra los jesuitas... Fue concejal, fue diputado a Cortes, fue cacique y santón y personaje excelso con quien había que contar hasta para asomarse a la ventana.

Con todo no dió enteros sus bienes como en aquel su discurso prometió. No se sacrificó por la idea tanto como dijo y decía a toda hora... Mantenia su riñón bien cubierto y se daba una vida burguesa y sibarita. Y así iban pasando los años, y a poco le fué molestando el tuflido de la piara que le rodeaba, y se fué cansando de prodigar dinero y comenzó a entrarle hastío de aquella continua y desenfrenada juerga política, que le hacía invulnerable contra las demasías radicales, pero que no le libraba de las canas, del reuma y de otros alifafes de la edad.

Y, a pesar de sus bravatas, tuvo miedo a lo desconocido. Y por cobardía ante la muerte, se decidió a pensar en Dios.

—¡Si fuera verdad lo que dicen los curas...!

Arrastrando los pies, medroso, lacio, mas conservando todavía en sus ojos grises una chispa de sus antiguas picardías, iba rezando y santiguándose por todos los altares. Estuvo por decirle:

—Hombre ladino y cuco... Has nadado y has guardado la ropa... Has andado del brazo de la canalla y ahora quieres reconciliarte con la Iglesia... Blasonabas de impio y has entrado a tu mujer cristianamente y has casado a tus hijos con mujeres piadosas... Eres rico, libre e independiente, pero vas siendo viejo, y por eso te vuelves hacia Dios... Acaso esta última fullería te resultará bien, porque Dios es bueno y es misericordioso y te perdonará... Pero ¿y las almas que has escandalizado? ¿y los niños que has pervertido? ¿y todo el mal que has hecho? ¿y las graves responsabilidades que has contraído?... ¿Quién alzaría estas ruinas? ¿cómo remediarías el estrago hecho por tí?... Tú te salvarás, pero ¿se salvarán todos los pervertidos por tus actos, tus palabras o tu pluma...?

Iba rezando él, altivo gallo de otros tiempos... Tenía miedo...

J. Le Brun.

Desde Alicante

(De nuestro corresponsal)

Estos pasados días tuvimos por huésped a Su Eminencia el Nuncio de S. S. en Madrid, quien vino acompañado de nuestro paisano el ilustrado P. Colom, O. S. A., secretario particular de S. E.

El objeto de la visita era asistir a las funciones que se habían de celebrar en el restaurado templo de Nuestra Señora del Carmen, que desde hace algún tiempo estaba cerrado a los fieles so pretexto de ruina. La religiosidad de algunas almas caritativas ha hecho que de nuevo se hayan podido abrir sus puertas, demostrando a nuestros enemigos que sus denuncias han servido para enardecer más y más el catolicismo de los buenos alicantinos.

La bendición del restaurado templo, efectuada con gran pompa por el ilustrísimo Sr. Obispo, que vino de Orihuela, se vio concurridísima, no quedando en la iglesia un hueco.

Monseñor Ragonessi presidió el reparo extraordinario de ropas que se hizo en los talleres de Santa Rita y la solemne procesión que se realizó por las calles de esta ciudad y a la cual asistieron las Autoridades y distinguidas personalidades.

La Misa de Pontifical se vio animadísima de fieles. Desde la Catedral Sagrada el Rdo. P. Colom pronunció una elocuentísima oración, que conmovió a todos los presentes. El Rdo. P. Colom fué felicísimo por su bello y elocuente sermón, que le valió justas alabanzas de toda la prensa alicantina.

Su Eminencia fué en extremo obsequiado por los alicantinos, pues, además del gran número de personas que fueron a ofrecerle sus respetos, durante su estancia los balcones de la mayoría de casas de la ciudad estaban adornados con buen gusto.

El celosísimo jefe de la "Isla Marítima", Sr. Bauzá y este Corresponsal fueron a saludar al P. Colom, mostrándose éste muy agradecido de la visita y teniendo para ambos toda clase de atenciones.

El Rdo. P. Colom nos dijo que probablemente en el próximo otoño S. E. pasará a visitar la isla de Mallorca, pues tiene vivos deseos de conocer nuestra Roqueta.

También vino a predicar un Triduo en esta ciudad el elocuente orador Rdo. P. Luis Casas de la Compañía de Jesús.

—El día 18 es esperado en esta población el jefe de los reformistas don Melquíades Álvarez, que viene para hacer activa campaña electoral

—El ex-gobernador civil de Baleares don Rafael Alvarez Sereix, acompañado de su bella hija, se encuentra entre nosotros.

P. H.
Alicante, 14 de Enero.

CHISMOGRAFÍA MADRILEÑA

El frío

(De nuestra colaboración)

Los viejos dicen que no se recuerda un invierno tan crudo como el actual. Ha nevado en casi toda España; se helan los ríos y las fuentes, la respiración y la palabra, fenómenos que han podido apreciarse mejor en Madrid que en ninguna otra parte, por ser la meseta madrileña el único lugar de la España irredenta donde se habla con exceso y se tolera que respiren las personas privilegiadas que disfrutan de influencia.

Estas crueldades de la temperatura que, según los sabios, se deben a un enfriamiento sensible de la masa solar las atribuimos nosotros, seres perfectamente profanos en astronomía, a la acción del Gobierno y a la decadencia de la raza.

Se notará en España más frío cada día, porque la sangre del pueblo español cada vez está más helada. Somos una generación decrepita, sin vigor ni globulos rojos, y el frío lo llevamos dentro del cuerpo y del alma.

La presencia de Dato en el Poder ya basta helar todos los entusiasmos. El frío es contagioso y hay mucho de sugestión en sus efectos.

La obra del Gabinete conservador heterodoxo es una choza de hielo cimentada con nieve. La política del Gobierno en materia electorera es pérdida, solapada y mortal, como los aires colados del Guadarrama.

Y el pueblo que asiste indiferente a estas enormidades, lleva el frío de la muerte dentro del alma. Junto a una hoguera estaría iritando de frío.

IRICÍ VENTALLÓ.
Madrid, Enero de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La sindicación femenina

Aunque lentamente, van organizándose ya las obreras en Sindicatos católicos para estudiar y mejorar las condiciones de su trabajo.

La sindicación femenina quizá es más necesaria, pero es más difícil que la de los obreros.

Es más necesaria porque la obrera es más víctima de abusos, porque siendo más débil suele tener jornadas más largas, porque la concurrencia del trabajo a domicilio ha reducido sus jornales a un nivel muy inferior al que necesita para no morir de hambre y porque, en general, es más resignada.

Es más difícil porque el trabajo las tiene diseminadas por los hogares sin facilidad para conocerse, entenderse y coligarse, porque muchas de las que les hacen concurrencia en ese trabajo a domicilio no son obreras, sino señoritas que trabajan para sostener sus pequeños lujos o que trabajando para vivir, vivieron antes en un ambiente del que desceder al mito o a la asociación de obreras pareciera una cosa humillante o absurda; es más difícil, porque aún las obreras de fábrica, taller u obrador son en muy gran parte menores de edad, sometidas a fuertes tutelas y sin la libertad de movimientos que requiere la vida sindical.

de oro... ¡Que haga, pues, Dios un milagro, que devuelva este padre de familia a los que van a quedar sin él desgraciados... y yo iré a misa, y sin a confesarme!

El señor Jamond, el Cura, estaba a la cabecera con el Crucifijo y lloraba, pero de otra manera que el doctor. Sus ojos estaban mojados, su semblante permanecía sereno. El caso es, que todo el mundo lloraba...

Y déjame decir exactamente cómo era aquello, porque lo estoy viendo. Detrás de mí madre se veían cabezas y más cabezas, formando como una rizada superficie, y perdiéndose en la otra habitación, que estaba también llena. Delante de mí madre estaban el señor Cura, el sacristán y dos acólitos, uno de los cuales llevaba el agua bendita y otro los Santos Óleos. Mis dos hermanas estaban de rodillas junto a los pies de la cama. A la izquierda mía, según se entra, habían puesto un mantel sobre la mesa donde mi padre ponía sus papeles del día, y habían arreglado un altar sobre el cual estaba el Santísimo Sacramento. Más allá de esta mesa estaban dormíamos y donde le oí sollozar, repitiendo:

—De oro, era de oro... y mejor que

cal; es, en fin, más difícil porque la sindicación es obra de cultura y en todas las clases el nivel de cultura de la mujer es inferior al del hombre.

Porque es tan difícil se va con tanta lentitud y la iniciación no puede ser de las obreras mismas. Es preciso dar educación social a la mujer de las clases altas y medias, insuflarles en el mecanismo de la organización y de los resortes de las propagandas, despertar en ellas espíritu de apostolado social que daría alimento a su innata tendencia al sacrificio y le proporcionaría las satisfacciones que la vida volátil de frustería y de lujo en que ahora se consume; es necesario abrir esos nuevos horizontes a su actividad y a su caridad, vulgarizar entre ellas las maravillas de la asociación, el conocimiento de las obras sociales femeninas y el de las miserias y explotaciones que con ellas podrían evitar.

Sin contar a las domésticas, hay sólo en Cataluña más de 80.000 obreras, y expuestas están a descristianizarse y perderse bajo la sugestión de los propagandistas y organizadores del sindicalismo rojo, por no haber señoras preparadas para esta obra de celo y defensa, por no haber tampoco Patronatos o Centros de acción social femenina que organicen esa gran multitud en Sindicatos católicos.

Con el mismo afán con que se van formando propagandistas y organizadores para la acción social agraria y para la sindicación de los obreros, tenemos que pensar en formar mujeres cultas y animosas que estudien los problemas de la mujer y más urgentemente que se pongan en condiciones de organizar y salvar a la muchedumbre de las obreras, expuestas a tantos peligros, abusos y explotaciones en el obrador, en la fábrica y en el taller.

Para esa formación, convendría elegir a las damas más instruidas y más celosas de las asociaciones piadosas o benéficas y darles la preocupación de las obras sociales femeninas en Cursos sencillos o en Ciclos de estudios. Conventualísima sería también una revista de acción social femenina que fuera iniciando a la mujer española en los problemas

que hoy se están planteando acerca de su condición moral, intelectual, jurídica y económica, que les instruyera en las soluciones dadas por la escuela social cristiana, que les diera cuenta de las obras organizadas con éxito en el Extranjero que pudieran servirles de ejemplos estimulantes, que resolvieran sus dudas y que vulgarizara las formas prácticas de esa acción.

Yo tengo la seguridad de que esa revista tendría éxito y haría mucho bien. He aconsejado a las "Damas Catequistas", que den esa orientación al órgano de sus obras, y ellas podrían prestar muy bien ese gran servicio.

Y tomando de más lejos esta empresa de organizar sindicalmente a las obreras, nada quizá sería tan eficaz como organizarlas desde la infancia en Congregaciones de perseverancia y desde ellas llevarlas insensiblemente al Sindicato. Ese era el pensamiento del santo hombre de acción social don José María Roquer. De la Catequesis las llevaba a la Congregación de Hijas de María; de esta Congregación las llevaba a la Biblioteca Circulante, al Ropero para los pobres, a la Escuela Dominical, a la Caja Dotal, y en sus planes estaba el llevarlas a la Cooperativa de trabajos y al Sindicato. Es un plan que requiere constancia y clara visión del camino que se va a recorrer, pero si los párrocos lo adoptan y se familiarizan con él, podría asegurar la fe en el corazón de la mujer, llevar a los hogares la santa influencia del Catolicismo, facilitar la organización sindical de la obrera y trabajar con éxito consolador por su mejoramiento material y por su elevación moral y religiosa.

Porque es tan difícil la sindicación de las obreras y en general todo lo que se refiere a la verdadera y auténtica acción social femenina—y de ella excluyo por tanto a las obras de beneficencia—, hay que pensar en otros recursos heroicos o al menos nuevos y fuera de la rutina actual. Pero por ser tan necesario todo eso tenemos más incentivos para desearlo y para allanarle los caminos, hoy sembrados de tantos obstáculos.

Severino Aznar
Madrid, Enero de 1914.

cal; es, en fin, más difícil porque la sindicación es obra de cultura y en todas las clases el nivel de cultura de la mujer es inferior al del hombre.

Porque es tan difícil se va con tanta lentitud y la iniciación no puede ser de las obreras mismas. Es preciso dar educación social a la mujer de las clases altas y medias, insuflarles en el mecanismo de la organización y de los resortes de las propagandas, despertar en ellas espíritu de apostolado social que daría alimento a su innata tendencia al sacrificio y le proporcionaría las satisfacciones que la vida volátil de frustería y de lujo en que ahora se consume; es necesario abrir esos nuevos horizontes a su actividad y a su caridad, vulgarizar entre ellas las maravillas de la asociación, el conocimiento de las obras sociales femeninas y el de las miserias y explotaciones que con ellas podrían evitar.

Sin contar a las domésticas, hay sólo en Cataluña más de 80.000 obreras, y expuestas están a descristianizarse y perderse bajo la sugestión de los propagandistas y organizadores del sindicalismo rojo, por no haber señoras preparadas para esta obra de celo y defensa, por no haber tampoco Patronatos o Centros de acción social femenina que organicen esa gran multitud en Sindicatos católicos.

Con el mismo afán con que se van formando propagandistas y organizadores para la acción social agraria y para la sindicación de los obreros, tenemos que pensar en formar mujeres cultas y animosas que estudien los problemas de la mujer y más urgentemente que se pongan en condiciones de organizar y salvar a la muchedumbre de las obreras, expuestas a tantos peligros, abusos y explotaciones en el obrador, en la fábrica y en el taller.

Para esa formación, convendría elegir a las damas más instruidas y más celosas de las asociaciones piadosas o benéficas y darles la preocupación de las obras sociales femeninas en Cursos sencillos o en Ciclos de estudios. Conventualísima sería también una revista de acción social femenina que fuera iniciando a la mujer española en los problemas

que hoy se están planteando acerca de su condición moral, intelectual, jurídica y económica, que les instruyera en las soluciones dadas por la escuela social cristiana, que les diera cuenta de las obras organizadas con éxito en el Extranjero que pudieran servirles de ejemplos estimulantes, que resolvieran sus dudas y que vulgarizara las formas prácticas de esa acción.

Yo tengo la seguridad de que esa revista tendría éxito y haría mucho bien. He aconsejado a las "Damas Catequistas", que den esa orientación al órgano de sus obras, y ellas podrían prestar muy bien ese gran servicio.

Y tomando de más lejos esta empresa de organizar sindicalmente a las obreras, nada quizá sería tan eficaz como organizarlas desde la infancia en Congregaciones de perseverancia y desde ellas llevarlas insensiblemente al Sindicato. Ese era el pensamiento del santo hombre de acción social don José María Roquer. De la Catequesis las llevaba a la Congregación de Hijas de María; de esta Congregación las llevaba a la Biblioteca Circulante, al Ropero para los pobres, a la Escuela Dominical, a la Caja Dotal, y en sus planes estaba el llevarlas a la Cooperativa de trabajos y al Sindicato. Es un plan que requiere constancia y clara visión del camino que se va a recorrer, pero si los párrocos lo adoptan y se familiarizan con él, podría asegurar la fe en el corazón de la mujer, llevar a los hogares la santa influencia del Catolicismo, facilitar la organización sindical de la obrera y trabajar con éxito consolador por su mejoramiento material y por su elevación moral y religiosa.

Porque es tan difícil la sindicación de las obreras y en general todo lo que se refiere a la verdadera y auténtica acción social femenina—y de ella excluyo por tanto a las obras de beneficencia—, hay que pensar en otros recursos heroicos o al menos nuevos y fuera de la rutina actual. Pero por ser tan necesario todo eso tenemos más incentivos para desearlo y para allanarle los caminos, hoy sembrados de tantos obstáculos.

Severino Aznar
Madrid, Enero de 1914.

Adhesión al señor Maura

Leemos en un colega de Madrid: Los concurrentes a la Asamblea que se celebró en Bilbao el 30 de Noviembre último han enviado ya a don Antonio Maura el mensaje de adhesión que se acordó en aquella Asamblea.

En el preámbulo definen los firmantes su calidad de ciudadanos honrados y políticos desinteresados. Lamentan que el orden político de España, logrado en los últimos años, vuelva a desquiciarse, merced a la regresión que suponen los procedimientos de gobierno que se inician.

Puntualizan después la obra gubernamentalmente liberal de Maura, y hacen constar que esa obra está abandonada por los Gobiernos liberales, que han vivido a espaldas del Parlamento.

"El gobernante bueno, sabio y digno, es usted. Sentimos el bien público como usted lo siente. Opinamos que es preciso que acabe esta proscripción, hecha efectiva en voz baja, al amparo de las tinieblas, contra nuestro jefe y contra el único programa nuestro y del partido. Usted nos ha enseñado que el país debe tener consciente voluntad política y debe también efectuarla.

"Eso hacemos, y le confesamos la natural aspiración de que el partido conservador vuelva a actuar normalmente como tal partido, y ser útil al país como Gobierno, y a borrar hasta de la memoria la política anormal que comenzó el veintiseis de Octubre último.

"Sentimos impaciencia hasta que usted vuelva a actuar en la gobernación pública con la única función que en ella puede usted tener; sentimos—termina diciendo—el temor de que el actual estado de anestesia política, con sus condescendencias para con quienes menos deberían pedirlas y lograrlas, llegue a insensibilizar las conciencias del país."

Correo de Mallorca se vende en Barcelona en el kiosco del Liceo.

Severino Aznar
Madrid, Enero de 1914.

Sección informativa

De Lluchmayor

Anteayer llovió durante todo el día; hoy por la madrugada ha llovido ligeramente. En algunos puntos de este término municipal dichas lluvias han sido más abundantes. Se siente un frío intensísimo.

El agua escasea bastante en esta población, siendo muchos los carros que la transportan en pipas para el consumo público y particular.

—El Ayuntamiento, en su última sesión, acordó realizar gestiones cerca de los propietarios de una fuente existente en el lugar de Randa (Algaída) para ver de llevar sus aguas a esta población. Particularmente sabemos que dichas gestiones no han dado resultado, por haberse colocado los raudales en una actitud de intransigencia de todas veras lamentable.

—Sigue mejor de su enfermedad el distinguido joven don Mateo Gamundi, para cuyo completo restablecimiento hacemos fervientes votos.

—Esta mañana las ocho, ha pasado a mejor vida el noble señor don Antonio Taberner y Barceló, víctima de una dolorosa dolencia que en la

flor de la vida le ha llevado al sepulcro. Esta noche a las ocho, ha sido conducido el cadáver a su última morada, formando el acompañamiento el cetero parroquial con cruz alzada y varios P. P. Franciscanos, amén de gran número de personas de todas las clases sociales.

Mañana en la Parroquia y en el Convento se celebrarán solemnes funerales en sufragio del alma del finado.

—Testimoniamos a su esposa, a su único hijo, a su madre y a su demás familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

—Predica provechosos sermones en la Parroquia, ante una gran concurrencia de fieles en la novena de San Antonio, el elocuente orador sagrado Rdo. don Antonio Artigues, de Felanitx.

—El almuerzo se paga en esta población a 152'50 pesetas el quintal.

—En el Teatro Mataró trabaja una compañía de zarzuela. Nos permitimos suplicar respetuosamente a quien puede hacerlo que se eche mano para las funciones sucesivas de

obras que no tengan parentesco con la feísima señora doña Sicatipais.

Corresponsal.
Lluchmayor, 15 de Enero de 1914.

Cámara de Comercio

Sesión del 13 de Enero de 1914

Presidió don Ricardo Roca y asistieron los señores Pascual, Corró, Alzamora, Colom, Bauzá, Esteva, Bonini, Casanovas, Ramis, Estrany, Simó, Juan Ribas y Miró.

Fue leída y aprobada el acta de la última sesión celebrada el 23 de Diciembre último.

Se dió cuenta del despacho ordinario, en el que figuraban: la invitación al acto de proclamar a Hijo Ilustre de Palma al señor don Francisco Mateu (Uctam); el recibo de un ejemplar de datos estadísticos de las producciones natura es, medio de transporte, estado financiero, comercio exterior, etcétera, etcétera, de los Estados del mundo, envío de la Cáma-

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 13

Las etapas de una conversión

(Continuación)

Entre nosotros, en mi pueblo natal, la gente no se ha dejado embrutecer aún del todo por los doctrinantes de la prensa materialista. El amante del Señor que va a dar a los agonizantes el valor de morir, es saludado todavía a lo largo de su carrera, y muchas almas buenas le acompañan, ya deteniéndose con respecto en el dintel de la casa visitada, ya entrando aprovechándose de la suprema hospitalidad que abre de par en par la puerta de la agonía.

Para los sencillos y para los niños, el Señor no se molesta en balde; viene a recoger una alma. La sublime idea de renacimiento que nuestro Salvador ha colocado en el seno mismo de la muerte, se desprende aquí para los pobres de espíritu como para los doctores, y tal vez más claramente para los pobres de espíritu.

Bajo ese pequeño palio está la eternidad, que camina trayendo otro bautismo al recién nacido a la vida futura.

Yo tenía diez años, y era de los que comprenden así la venida del Santo Viático, al menos por lo que toca a la pérdida de toda humana esperanza. Mi concepción se formó de un golpe que me aplastó el corazón sin dar lugar a lucha. En el lugar de mi ternura, que yo no había conocido bien, y cuya extensión media entonces de súbito, sentía un profundo duelo. Mi padre no estaba ya con nosotros. Yo asistía al comienzo de sus funerales.

El sacerdote decía: *Domine exaudi orationem meam*. Y respondíamos nosotros: *Et clamor meus ad te veniat*.

Después se recitó el *Introit*, y sucedió un silencio lleno de sordos movimientos. Mi hermano Carlos aprovechó este instante para abrir la puerta, y me hizo pasar el primero.

Lo que ante todo se presentó a mis ojos, fué mi padre mismo acostado sobre una cama en medio del cuarto, es decir, en el sitio justamente en donde estaba de ordinario su silloncito de cuero delante del escritorio de madera oscura.

Puede decirse que había pasado allí las tres cuartas partes de su vida trabajando sin tregua ni descanso todo el día, cuan largo era, y parte de la noche. De-

trás de la cabecera estaba mi madre, transfigurada, en verdad, por el dolor, pero también por el valor de su fe.

En el momento en que yo entraba, levantaba ella con ambas manos la cabeza de su querido enfermo, cuyos movimientos desordenados habían desviado la almohada y hecho un fío de las mantas, y le decía muy alto, como se habla con los niños que no quieren levantarse:

—¿Me oyes, querido mío, tú que tienes tanto valor? En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo... ¿Me entiendes, esposo mío, querido mío?

Hazme señas de que me entiendes. ¡Ah, si Dios quisiera darme tu sufrimiento! ¿Es que no me conoces, a mí, a quien has amado tanto? Dime siquiera con los ojos que me oyes.

Padre nuestro... Padre nuestro... *Pater noster qui es in caelis*.

Y se volvió al doctor, que estaba en pie al otro extremo de la cama, preguntándole:

—¿Le hará daño con esto?

El doctor Olivier, hombre brusco en la apariencia, casi brutal, pero excelente persona, de quien sabía yo milagros de caridad oculta, tenía la desgracia de no creer en las cosas de la otra vida. Por lo

menos, él se jactaba de ello, como muchos de sus compañeros que creen que el alma, movimiento de relojería perfeccionado, no debe existir, porque ellos no le han encontrado nunca cortando carnes muertas en la sala de disección. Yo le había oído muchas veces ensañarse contra los que "atormentan", a los moribundos con pensamientos de religión; pero aquel día respondió:

—¡No, ca, no! ¡No le hace usted daño, pobre señora! Ustedes son dos santos, él y usted. ¡Si él puede oír todavía alguna cosa, es el lenguaje que le habla el corazón de usted!

Y añadió, moviendo los párpados para detener las lágrimas:

—¡De oro era, de oro, el corazón de este hombre... Puede usted muy bien, señor Cura, tratar de "sus cosas de usted", si usted quiere. Yo no me opongo... ¡Le he prometido tantas veces bajo mi palabra de honor no dejarle irse sin confesión! Puede ser que entienda. Pruebe usted a ver.

Y echó a andar ahogado por la emoción, apartándose a un lado, para refugiarse en el pasadizo donde nosotros dormíamos y donde le oí sollozar, repitiendo:

—De oro, era de oro... y mejor que

de oro... ¡Que haga, pues, Dios un milagro, que devuelva este padre de familia a los que van a quedar sin él desgraciados... y yo iré a misa, y sin a confesarme!

El señor Jamond, el Cura, estaba a la cabecera con el Crucifijo y lloraba, pero de otra manera que el doctor. Sus ojos estaban mojados, su semblante permanecía sereno. El caso es, que todo el mundo lloraba...

Y déjame decir exactamente cómo era aquello, porque lo estoy viendo. Detrás de mí madre se veían cabezas y más cabezas, formando como una rizada superficie, y perdiéndose en la otra habitación, que estaba también llena. Delante de mí madre estaban el señor Cura, el sacristán y dos acólitos, uno de los cuales llevaba el agua bendita y otro los Santos Óleos. Mis dos hermanas estaban de rodillas junto a los pies de la cama. A la izquierda mía, según se entra, habían puesto un mantel sobre la mesa donde mi padre ponía sus papeles del día, y habían arreglado un altar sobre el cual estaba el Santísimo Sacramento. Más allá de esta mesa estaban dormíamos y donde le oí sollozar, repitiendo:

ra de Comercio de Oviedo; y la facultad de datos comerciales al señor don José Marchand, cónsul de Francia, referente al consumo de mostaza en esta ciudad; al señor don Pedro Bonet de los Herreros, vicecónsul de Austria-Hungría, sobre representación en Palma de una casa de Toplitz (Bohemia), y sobre la última cosecha de higos apropiados para la fabricación de subrogados de café; a la "Strasburger Gelatina Fabrik", Strasburgo (Alemania), sobre exportadores de frutas en Mallorca; y a los señores P. Colominas e hijos, de Alejandría (Egipto), sobre exportadores de almendras.

La Cámara quedó enterada: De haber constituido sociedad mercantil los señores don Antonio Aguiló y don Alejandro Corrés, sucesores de don Bartolomé Aguiló y hermano.

De la resolución del señor Gobernador civil de la provincia, comunicada en su día a los respectivos interesados, referente a las reclamaciones presentadas sobre el surtido de Pesas y Medidas fijado por el señor Fiel Contraste; como también de que por la Presidencia y para conocimiento de los comerciantes e industriales de la localidad se había hecho publicar la noticia de que el día 21 del corriente enero se practicaría en la oficina de esta capital la comprobación y aferición de los objetos e instrumentos de pesar y medir.

Y de haberse cumplimentado un oficio de la Dirección General de Comercio ordenando la adición en el Censo electoral de esta Cámara correspondiente a 1912 de las tarifas por las que tributarán sus electores.

Vista la invitación de la Junta de Aranceles y Valoraciones a fin de facilitar los datos y noticias acerca del valor que en esta plaza las mercancías hayan alcanzado en la importación y exportación durante el pasado año de 1913, se acordó corresponder en la forma acostumbrada.

Dada cuenta de un oficio del señor Gobernador civil de la provincia notificando, en cumplimiento de orden telegráfica de la Dirección General de Comercio, la Real orden del Ministerio de Fomento fecha 26 de Diciembre último, inserta en la "Gaceta" del 29, respecto a las reformas que procede hacer en el Reglamento interino de Bolsas de 31 de Diciembre de 1885, se acordó informar de acuerdo con el Colegio de Corredores de Comercio de esta ciudad.

Debido efectuarse en esta sesión el nombramiento de la Comisión Electoral que ha de actuar en esta Cámara durante el citado corriente año, fueron elegidos en votación secreta, y a tener de lo prevenido en el art. 32 del Reglamento, los señores don Sebastián Simó, don José Juan Ribas y don Antonio Corrés.

Atendidos los trabajos efectuados, e indudable autenticidad oficial, y gestiones hechas en el terreno oficioso respecto a algunas Sociedades de carácter agrícola que traspasan el límite de la Ley, se acordó que la Presidencia interese de dichas entidades la limitación de sus actos a los fines para que fueron creadas o se pongan en condiciones legales de funcionamiento.

Manifestado por la Presidencia que el señor Ramis había dado por presentada su dimisión del cargo de Vocal representante de esta Cámara en las Juntas sobre Contrabando y Defraudación, se acordó que quedara sobre la mesa esta dimisión, anunciando que en la sesión próxima se procederá a renovar el cargo.

Invitada esta Corporación a los actos de gratitud que se proyectan para el diputado de la finada legislatura don Juan Valenzuela en testimonio de su meritoria labor, se acordó unir la firma de la Cámara a las del álbum que ha de dedicarse, renovándole la pruebas de estima que ha merecido por el apoyo y cooperación prestados a la entidad.

También se acordó expresar a los Diputados y Senadores que han llevado la representación de Mallorca en las pasadas Cortes, el profundo agradecimiento de la Cámara por las atenciones recibidas y por la decisión que han apoyado cuantos asuntos de interés público les han sido recomendados.

Conocidos el Real Decreto y la Real Orden de 2 del corriente sobre nuevas tasas del servicio telegráfico, se acordó felicitar al Ministro de la Gobernación y al Director General de Comunicaciones por esta reforma, que se consideró como mejora utilísima para el comercio, y duplicarlas que, persistiendo en sus propósitos conocidos por la prensa, se proceda con urgencia al tendido y funcionamiento de los cables entre Ibiza y Formentera y entre Palma y Cabrera, mejora de antiguo solicitada y de necesidad inaplazable, no sólo para el servicio inter insular, sino para el de la nación.

Finalmente, y después de indicados otros asuntos que se desarrollarán si es necesario en otras reuniones, se levantó la sesión.

Nuevas Juntas

La Junta directiva de esta Sociedad ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, don Juan Vidal; vicepresidente, don Antonio Fiol; secretario, don Juan Torres; vicesecretario, don Antonio Femenias; contador, don Salvador Comas; depositario, don Jaime Salas; y vocales, don Francisco

Salvá, don Juan Estades y don Antonio Vadell.

El Trabajo

Esta Sociedad de oficios varios ha procedido a la renovación de su Junta directiva, habiendo quedado esta constituida en la siguiente forma:

Presidente, don José Ferrá; vicepresidente, don Juan Vidal; secretario, don Baltasar Corcero; vicesecretario, don Lorenzo Oliver; contador, don Jaime Salas; depositario, don Antonio Ramis; y vocales, don Juan Tur, don Jaime Juan y don Bartolomé Salcerato.

Noticias militares

Recompensas.—Se ha concedido la Placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo al coronel, retirado, de Artillería don Alvaro Bauzá de Mirabó y Palet, y la Gran Cruz de la referida Orden al primer teniente, retirado, de Carabineros don Francisco González Sánchez. Ambos tienen la residencia en Baleares.

Destinos.—El segundo teniente de Carabineros don José Orón Juan, ascendido, de la Comandancia de Mallorca, a la de Gerona.

Asistidos

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia han sido asistidos: Bartolomé Morey, de 48 años de edad, casado, domiciliado en el caserío de San Rapiña, que presentaba varios rasguños en la mano izquierda, producidos estando trabajando en su oficio de albañil.

Antonio Sánchez, de 43 años, domiciliado en la calle de la Misión, número 70, que presentaba varias contusiones en la mano izquierda, efectos de una caída.

Juan Salamanca, de 20 años, soltero, domiciliado en la calle de la Petetería, que había tenido la desgracia de que una astilla se le metiera en la mano derecha, produciéndole una herida.

Juan Amengual, de 3 años, domiciliado en la calle de Yeseros, número 9, que presentaba una herida en la mejilla izquierda, producida al ser atropellado por un carruaje.

Magdalena Reñés, de 3 años, domiciliada en la calle del Sol, número 36, que presentaba una herida contusa en la lengua, efectos de una caída.

DEL MAR

Entradas: Ayer llegó procedente de Herno sands la goleta "Saari", con cargamento de madera.

Salidas: Ayer salieron: El vapor correo "Islaño", para Ibiza y Alicante. El vapor "Miramar", para Argel. El vapor "Isla de Menorca", para Mahón. El vapor "Rey Jaime II", para Barcelona. El vapor alemán "Diana", para Valencia.

Despachados: El vapor "Balear", para Barcelona. Saldrá esta tarde, a las seis y media.

Viajes suspendidos: El vapor correo rápido que debía llegar esta mañana de Barcelona ha dejado de efectuarse a causa del retraso de salida de estos últimos días por el temporal reinante en el mar. Substituido al vapor "Rey Jaime I", debía llegar hoy el "Rey Jaime II", por haber entrado el primero en el dique de Barcelona para limpiar fondos.

Mañana es esperado el "Jaime II", el vapor "Menorquín", que, procedente de "Ciudadela", debía llegar esta mañana también ha dejado de efectuarse, por haber suspendido ayer tarde la salida, a causa del temporal.

La compra de las aguas

Ayer se firmaron las escrituras de compra de los derechos sobre las aguas, procedentes de la Fuente de la Fuente de la Villa, de que disfrutaban en "Son Campos", la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca y en "Es Sefareix", o "Tencat d'en Contes", don Bartolomé Porcel Salom. La primera escritura fue firmada por don Sebastián Feliu, en representación de la Compañía de Ferrocarriles.

Los derechos sobre las aguas de "Son Campos", se adquirieron por 7.500 pesetas, y los de "Es Sefareix", por 5.000 pesetas.

En la Audiencia

Ayer por la mañana, se celebró, ante la Sala de lo civil de esta Audiencia, la vista de los autos, juicio declarativo que sigue don Feliciano Fuster, del Comercio, contra D. Guillermo Tauler y don Rafael Monjo, en grado de apelación de la sentencia pronunciada por el Juzgado de 1.ª Instancia del Partido de Inca y por la que se condenó al Tauler al abono de saldo de cuentas de operaciones comerciales a Fuster con costas, y subsidiariamente al Monjo, caso de insolvencia del otro condenado.

Apeló del fallo el condenado don Guillermo Tauler, y en el acto de la vista, a la cual asistió numeroso público, solicitó, respectivamente, la revocación y confirmación de dicha sentencia los abogados don Ramón Obrador y don Miguel Amengual. El Presidente del Tribunal dió por concluido el juicio, para sentencia.

Nota comercial

Mercado de Inca: En el último mercado han regido los siguientes precios: Almendrán, de 151'50 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 19'50 a 00'00 pesetas los 74'18 litros (cuartera). Candeal, de 20'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 10'50 a 00'00 id. Id. forastera, 10'00 a 00'00 id. Avena del país, de 9'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 9'00 a 00'00 id. Habas para cocer, de 26'00 a 00'00 id. Id. ordinarias, de 19'50 a 00'00 id. Id. para ganado, de 19'00 a 00'00 id. Higos pasos, de 00'00 a 00'00 id. Maíz, a 14'50. Frijoles, de 00'00 a 00'00 id. Habichuelas, (confitis) de 37'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 34'00 a 00'00 id. Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id. Cerdos cebados, de 15'00 a 00'00 la arroba. Azafrán, de 3'00 a 00'00 onza. Higos pasos, de 00'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal). Albaricoques, de 00'00 a 00'00 id. Algarrobas, de 0'00 a 00'00.

Fiesta en el Seminario

Mañana se celebrará en el Seminario, con la solemnidad acostumbrada, la fiesta que anualmente dedica aquel Establecimiento docente a su Titular el apóstol San Pedro el día de su Cátedra en Roma.

En preparación a la fiesta, esta tarde se cantarán solemnes Completas. Mañana, además de la Misa de Comunión general para los alumnos internos, se cantará, a las diez, Tercia y Misa Mayor, a la que asistirá el Ilmo. Sr. Obispo. Ocupará la Cátedra del Espíritu Santo el Dr. D. Miguel Alcover, Pbro. de Sóller.

Podrán asistir a la Misa solemne y visitar durante todo el día dicha Iglesia los fieles de uno y otro sexo. Los que lo hicieren con las debidas condiciones y rogaren, además, según la intención del Romano Pontífice, podrán lucrar indulgencia plenaria.

La entrada, tanto para las señoras como para caballeros, será por la puerta principal del Seminario.

De Pollensa

El domingo día 11 del corriente se celebró en el "Hotel Cosmopolita", un banquete, al que asistieron unos cincuenta comensales. Dicho acto no era político; sólo era una muestra de simpatía y amistad a don Juan Cerdá y Aloy, alcalde de saliente, que le tributaban sus amigos.

En un principio el señor Cerdá no quiso aceptar este homenaje; pero, viendo la insistencia de sus amigos, aceptólo con la condición de que se hiciera extensivo a los exalcaldes conservadores don Miguel Cerdá y Ferrer y don Martín Cerdá y Mateu, como también a los concejales salientes que en primero de Enero próximo pasado terminaron su cometido por ministerio de la ley, por haber combatido a su lado en favor de los intereses de Pollensa, compartiendo con él las fatigas y las glorias de la lucha.

Brindaron por el señor Cerdá y Aloy y demás homenajeados los señores Llobera, Martorell y Bennisar y otros que sentimos no recordar.

Después de la comida, que fué muy exquisita, fué ofrecido al señor Cerdá y Aloy un magnífico pergamino pintado por el señor Boveri y que llevaba pendiente una hermosa medalla de oro, la cual tenía en el anverso el busto verso de dicho señor, y en el reverso el escudo y su apellido.

Dicho obsequio le fué ofrecido por los artistas y periodistas que han vaneado en esta población.

La medalla fué troquelada por el señor Mossgraber.

El pergamino fué firmado por todos los concurrentes.

Terminó esta hermosa fiesta entre el mayor entusiasmo.

Atentamente invitados, asistimos, en la noche del día 12, a la inauguración oficial de la Academia de dibujo que, por iniciativa del semanario local "La Prensa", se ha creado e instalado en esta villa en la escuela nacional del señor Terrés, bajo la dirección de éste y del señor Bestard.

Presidió el acto el señor Alcalde, quien tenía a su derecha al señor Enrique Vives y a la izquierda al señor Terrés.

Asistían, además, distinguidas personas de Pollensa y los señores Mossgraber, Boveri, Ballester y Piquer.

Los alumnos eran unos cuarenta. El Alcalde hizo uso de la palabra y anunció la apertura del curso. El señor Terrés dijo que, además de las clases que hasta ahora había habido, habrá otra, la de dibujo, que

por de pronto será lineal aplicado a las artes industriales.

El señor Martorell y Bennisar leyó una poesía del señor Terrés titulada "Improvisación", y adedicada para aquel acto.

El mismo señor Martorell pronunció frases de animación y aliento para los alumnos, para que éstos cumplan con su deber y sean constantes en asistir a clase.

El señor Vives agradeció, en nombre de "La Prensa", el beneficio que va a reportar a Pollensa dicha academia.

Terminó el acto con gran animación entre los alumnos.

Son dignas de nuestro aplauso las medidas que ha tomado el señor Alcalde contra la viruela, haciendo saber que tanto los niños como niñas que no estuvieren vacunados o revacunados no tendrán derecho a asistir a clase, y que si bien no se presentaran para que los vacunen, se vería obligado a aplicarles la ley.

Según noticias, son muchas las personas que se han presentado estos últimos días para ser vacunadas.

La viruela no aumenta, pero si hay bastantes tacadós.

Ayer llovió todo el día, cubriéndose de nieve las montañas más altas.

Corresponsal

Pollensa, 14 de Enero de 1914.

EN LA CASA DE LA VILLA

La calle de San Jaime: Ayer visitó al señor Alcalde una comisión de propietarios de la calle de San Jaime, tratando de la manera como debe construirse la alcantarilla de dicha calle.

Se convino, en la entrevista, en que la alcantarilla será pagada por mitad entre el Concejo y los propietarios.

Las obras empezarán el próximo lunes, y se imprimirá a ellas grande actividad.

Terminada la construcción de la alcantarilla, se procederá a la construcción del empedrado de la misma calle.

El paseo del Borne

El Alcalde, Sr. Conde de Olocau, y presidente de la comisión de Obras, Sr. Font y Arbós, llamaron ayer al arquitecto municipal, Sr. Bennisar, y al inspector de obras municipales Sr. Abrinas, encargándoles que redoblaran la vigilancia en las obras que se ejecutan para la construcción del piso del paseo del Borne, procurando examinar con minuciosidad los materiales que se emplean en la reforma.

La muerte de Polavieja

En los locales donde está establecida "La Cruz Roja", ondeó ayer la bandera a media asta en señal de duelo por el fallecimiento del general Polavieja.

El delegado especial de "La Cruz Roja", en Baleares, don Manuel Villalonga, expidió ayer el siguiente telegrama de pésame: "Señora marquesa viuda de Polavieja.—Madrid.

Delegado presidente a nombre de "La Cruz Roja", española en Baleares, acompaña en su sentimiento por la sentida muerte del ilustre finado marqués de Polavieja, Comisario Regio de la Asamblea Española de "La Cruz Roja".—Manuel Villalonga."

Notas de sociedad

De viaje: En el vapor "Isla de Menorca", salieron ayer tarde para Mahón don Rafael Rosselló, don Juan Escandell, don Juan Cardona, don Pedro Colom, don Bernardo Balaguer y don Pedro y don Juan Seres.

Terminada la licencia de Pascuas de que disfrutaban, salieron ayer tarde para Mahón, para incorporarse a sus respectivos destinos, los oficiales del Ejército don José Fullana, don José de la Cuadra, don Miguel Ferrer y el músico mayor de la Banda del Regimiento Infantería de Menorca don Nadal Torrandell.

Igualmente salió para Mahón el teniente coronel de Infantería Sr. Payeres.

—A bordo del vapor "Balear", llegaron ayer de Marsella don Antonio Reñés, don Miguel Homar, don Juan Nolla y don Jaime Vives.

—Procedentes de Valencia, en el vapor "Cataluña", llegaron ayer don Ignacio de la Cuadra y señora, don Emilio Torres, don Guillermo Vives, don Mariano Montis, don Fernando Montis y don Anaclero García.

—Ayer embarcó para Barcelona de paso para Zaragoza, después de haber pasado una temporada al lado de su familia, nuestro amigo el Rdo. don Jaime Martorell, Capellán mayor del Ejército.

Catedrático

En virtud de concurso, el Catedrático de Historia Natural y Fisiología e Higiene del Instituto General y técnico de Lérida don Ramón Sobriño Buhigas ha sido nombrado para igual asignatura del de Baleares.

Enferma

Se encuentra muy mejorada en la dolencia que le aquejaba la distinguida señora doña Mercedes Garau de Fons.

Nos alegramos de la mejoría, y

deseamos a la enferma pronto y total restablecimiento.

Fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad don Guillermo Mateu y Ripoll, padre de don Gaspar, oficial de Correos, y de don Quilermo, primer maquinista naval.

El finado era persona que por sus cualidades se atraía el aprecio de cuantos le trataban.

Dios le tenga en la Gloria. Enviamos a la familia del difunto, especialmente a sus hijos, la expresión de nuestro pésame.

La fiesta de San Antonio de Viana

Precedida de solemne novena, predicada elocuentemente por el Reverendo P. Antonio Thomás, de los SS. CC., y a la que ha asistido numerosa concurrencia, se ha celebrado esta mañana la acostumbrada fiesta en la iglesia de San Antonio de Viana, la que aparecía engalanada con sus mejores galas e iluminada con profusión.

Ha oficiado el Párroco de San Miguel, Rdo. D. Pablo Mir, asistido de Diácono y Subdiácono los Reverendos D. Heriberto A. Cusa y don Juan Sabater, respectivamente.

Ha ocupado el púlpito, pronunciando hermoso panegírico del Santo, el elocuente orador sagrado don Jerónimo Pons.

La Capilla de Santa Cecilia, dirigida por don Pablo Coll, ha cantado, ajustadamente, la Misa de Goicoechea.

Ha asistido a los oficios divinos numerosa concurrencia.

Frente a dicho templo se ha celebrado esta mañana, y continúa al cerrarse esta edición, la tradicional bendición de caballerías, cuyo acto, presenciado por numeroso público, ha sido amenizado por las clásicas chirrimías.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—El Santísimo Nombre de Jesús; La Cátedra de San Pedro en Roma, y San Marcelo, papa y mártir.

Cuarenta Horas.—Concluyen en el Socorro, en honor del milagroso Niño Jesús de Praga: a las ocho exposición y misa de Comunión general, con plática, armonium y metes, para los señores Alumnos y demás personas devotas del Niño Jesús de Praga. En esta misa recibirán por vez primera el Pan Eucarístico varios alumnos del Colegio de PP. Agustinos; a las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. Padre Vicente Menéndez, O. S. A., por la tarde a las seis, y Misa Rosario, sermón por el Rdo. P. Natalio Herrero, O. S. A., cánticos al Divino Niño, procesión solemne, bendición y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Magdalena en honor del Sagrado Corazón de Jesús y a San Antonio Abad: Exposición a las seis; a las nueve Misa mayor; por la tarde a las seis Rosario, ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús, gozos y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Miguel Roca, Maestrescuela.

En Capuchinos, la V. Orden Tercera tendrá su reunión mensual: A las siete y media misa de Comunión general, con plática por el Rdo. Padre Director. Durante la misa y Comunión la Capilla Serafica, cantará varias letrillas de su repertorio alusivas al acto, con acompañamiento de armonium; por la tarde a las cinco y media se reunirá la Conferencia de reglamento; a las seis exposición del Santísimo, canto de dos decenas del Santo Trisagio, bendición, reserva, adoración de la reliquia y canto del himno a San Francisco.

En San Felipe Neri, domingo día 18, a las diez, se cantará Nona y Misa solemne de la Santa con sermón por el M. I. Sr. D. Mateo Roiger, Canónigo de la Santa Catedral Basílica. A las tres y media de la tarde, Vísperas solemnes, plática y adoración de la reliquia de la Santa. Al anochecer, meditación y canto del Trisagio.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para la Congregación Mariana de Seglares Católicos, Socios del Patronato y jóvenes de las Escuelas nocturnas y diurnas; por la tarde a las seis los Seglares Católicos tendrán su ejercicio acostumbrado, con exposición, Rosario, súplicas a San José, sermón por el Rdo. P. Guillermo Vives, Director de la Congregación y bendición con el Santísimo.

En la Iglesia de Religiosas Carmelitas se practicará el ejercicio del día diez y nueve dedicado a San José a las siete de la mañana durante una misa y exposición del Copón.

Visita.—A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

Muebles y maderamen

"ELLIQUID VENEER" saca como por encanto, instantáneamente todas las manchas, rayas, basuras, destellos; destruye los microbios y deja una superficie lisa y brillante. Si Vd. tiene algún mueble manchado, aunque sea de tinta, o por ejemplo de aquellas manchas que aparecen frecuentemente en el dorado de sillas, gabinetes, etc., será una sorpresa para Vd. ver con qué facilidad el "ELLIQUID VENEER" las hace desaparecer.

El TE CHAMBARD es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

CRISTALES COMBINADOS

Despacho de todas las fórmulas de los señores Oculistas GEMELOS PRISMÁTICOS y de TEATRO. PRECIOS REDUCIDOS. No equivocar esta casa. ISIDORO LASALLE, HIJO. 25 Calle Brossa, 25

Sueltos y noticias

En Montesión

He aquí el programa del solemne Triduo de Cuarenta Horas en honor de la Santísima Virgen del Pilar y en sufragio de los difuntos de una piadosa familia que se celebrará en la iglesia de Montesión.

El lunes, martes y miércoles, correspondientes a los días 19, 20 y 21 del presente mes de Enero, por la mañana, se expondrá el Santísimo Sacramento a las seis y media; a las ocho, Misa con órgano y cánticos y habrá misas a las nueve, diez y once.

Por la noche, a las seis, se rezará el Santo Rosario; seguirá una breve meditación, y luego se hará el ejercicio de la visita a Nuestra Señora del Pilar, intercalando algunos cánticos. Habrá sermón todos los días por el Rdo. Dr. D. Nicolás Saggasse, Vicario de Orient. Acabado el sermón, se cantará la Salve Regina, seguirá la solemne reserva y al final se cantará el himno nacional a la Virgen del Pilar.

Pensiones de censos

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha acordado, por medio de una circular, invitar a los propietarios de fincas afectas a censos procedentes del Real Patrimonio, a que sigan entendiéndose exclusivamente con la Hacienda, para hacer efectivas las pensiones en deuda de dichos censos, así como para obtener la redención y cancelación de los mismos, y advirtiéndoles que esta Delegación no reconocerá eficacia alguna a los pagos que se efectúen en la Administración del Real Patrimonio, mientras otra cosa no resuelva la Superioridad, a la que se dará cuenta de la controversia suscitada.

Obsequio

Del Delegado del Banco Vitalicio de España en Baleares hemos recibido varios elegantes lápicos anunciadores de tan conocida entidad. Agradecemos el obsequio.

El día 1.º de Enero actual se componía el Censo de Sóller, de 8,627 habitantes y de 2.829 el de Llubi.

Cañería sustraída

Días atrás, de madrugada, se cometió un hurto, consistente en unos diez metros de cañería de plomo, en el jardín de la finca que D. Enrique Sánchez Blanco habita en la calle del Dos de Mayo, número 4 (Terreno). Los cacos, no han sido habidos.

Repartimientos

En la secretaría del Ayuntamiento de Pollensa se hallan expuestos al público, a efectos de reclamación, los repartimientos de la contribución sobre las riquezas rústica, pecuaria, colonial y urbana.

A Mahón

Ayer tarde salieron para Mahón, en el vapor "Isla de Menorca", después de haber pasado al lado de sus familias la licencia de Pascuas, ciento cincuenta individuos de tropa de distintos cuerpos.

Mortalidad

Durante el mes de Diciembre último, se registraron en Sóller 19 defunciones.

Ganado atacado

El ganado lanar de una finca de La Puebla ha sido atacado por la viruela. Se adoptaron enseguida energías medidas de aislamiento y desinfección.

La enfermedad tiende a desaparecer muy pronto.

Hurto

La guardia civil del puesto de Binisalem ha detenido a tres muchachos, hermanos dos de ellos, presuntos autores de la sustracción de tres conejos y una gallina.

Tabaco apresado

Por agentes de la Compañía arrendataria, se han apresado en el término de Campos ocho bultos de tabaco de contrabando, y en las inmediaciones de esta ciudad un bulto de igual género.

Representación de los Reyes Magos

En el caserío de Coll d'en Rebase se celebrará mañana la representación de los Reyes Magos. El acto empezará a las dos y media de la tarde.

Basta una sola prueba, para decidirse por la riquísima Agua de Colonia de Orive.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el Serobiol. Tiene además la ventaja de ser teroder para los estómagos más delicados.

Farmacia y droguería

DE JOSÉ MIRÓ Para la elaboración de los vinos, Metabisulfito potasa. Acido tartárico, fosfato armónico. Tanino al alcohol etc. Colón, 22 y Peregil, 2.

Subasta

Por el presente anuncio se saca a pública subasta una casa compuesta de zaguán, número diez y nueve, cocheras, cuartos, piso principal, porche y terrado y dos almacenes, en la calle de Zavellá de esta ciudad, y otro almacén señalado con el número seis de la calle de Sans.

El acto tendrá lugar en la notaría de don José Alcover, Santo Domingo, 32, el día veintidós del mes corriente, y tendrá lugar por medio de pujas a la llana, rematándose la finca al mejor postor, si la postura acomoda.

La subasta durará desde las doce hasta las doce y media del día expresado.

Los títulos de propiedad y el pliego de condiciones estarán de manifiesto en dicha notaría, en la cual podrán ser examinados todos los días, durante las horas de despacho, hasta el que ha sido señalado para la celebración del acto. Palma 13 de Enero de 1914.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DEL CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Política

Madrid, 16 (16'00)
Miranda en Palacio
El Ministro de Marina, general Miranda, ha estado esta mañana en Palacio, a pesar de no corresponderle la firma.

Madrid, 17 (1'00)
La Mancomunidad castellana
El Presidente de la Diputación provincial ha celebrado una reunión con el Gobernador civil.

En la entrevista acordaron dirigirse, por escrito, a las Diputaciones que integrarán la proyectada Mancomunidad Castellana, al objeto de que contesten y digan si están o no dispuestas a mancomunarse. Se concederá para que contesten un plazo de quince días, que expirará el día 15 de Febrero próximo.

Aclaración
El Ministro de Instrucción pública ha aclarado la Real orden que dispone que las asignaturas aprobadas en las Escuelas de Ingenieros, Canales y Puertos valen también para la Escuela de Arquitectura y demás carreras especiales.

La aclaración es en el sentido de que se dictó dicha Real orden sólo para favorecer a los alumnos.
Quejas Prieto
Esta pasada tarde han celebrado una conferencia el Jefe del Gobierno, Sr. Dato, y el Sr. García Prieto. Éste se ha quejado de las arbitrariedades que comete el Gobierno con los candidatos prietistas.

Aldave, enfermo

Madrid, 16 (16'00)
De Valencia.—El general Aldave, grave. —El Arzobispo se interesa por su salud.—La enfermedad que padece.—Se teme un funesto desenlace

Valencia.—El Capitán General de esta región, Sr. Aldave, se ha agravado en su enfermedad, infundiendo serios temores.

Los doctores que le asisten dicen que padece una afección cardíaca. Por la Capitanía desfilan numerosas personalidades, interesándose por el estado del paciente.

El Arzobispo pregunta con frecuencia por teléfono a la familia del enfermo por la salud de éste.

Para evitarle la mala impresión que hubiera podido producirle, se ha ocultado al general Aldave la noticia del fallecimiento del general Polavieja.

A última hora, el estado del señor Aldave era gravísimo.

Los médicos temen un funesto desenlace.

Sigue la gravedad
Se reciben noticias de Valencia diciendo que el general Aldave sigue en estado gravísimo.

El Rey se interesa
S. M. el Rey ha telegrafado a Valencia interesándose por la enfermedad que aqueja al general Aldave.

Madrid, 17 (3'30)
Mejoría
Valencia.—El Capitán general, señor García Aldave, ha experimentado ligera mejoría.

La huelga de Riotinto

Madrid, 16 (16'00)
Manifestaciones de Dato
El jefe del Gobierno, señor Dato, con quien acabamos de hablar, nos ha hecho las siguientes manifestaciones:

—Verdaderamente, estoy algo preocupado por la cuestión de Riotinto. Mañana he de hablar con los delegados ingleses, y veré si hay o no medio de llegar a la deseada solución.

Nos ha confirmado luego que son los representantes de la Compañía quienes se resisten a someter ciertos puntos de la divergencia a la Comisión arbitral.

—Yo—nos ha añadido—he dicho una vez más a los representantes de la Compañía que no deben vacilar ni un momento en entregar la cuestión íntegra al Tribunal arbitral.

—Es cierto—ha preguntado un

Desde Madrid

periodista—que en Riotinto han sido detenidos varios obreros del Comité de huelga?

—Sí, señor;—ha contestado el señor Dato—: tres obreros. Su detención ha sido ordenada por la autoridad judicial.

Y nos ha añadido: —Tengo la confianza de que los delegados obreros acontinuarán negociando como hasta ahora han venido haciéndolo.

En cuanto a la Compañía, dos Consejeros tienen su total representación, y, puestos de acuerdo los delegados de ambas partes, el asunto quedará solucionado.

Luego nos ha enterado el Sr. Dato de que esta mañana se ha entrevistado también con el "compañero" Perezagua, y añadiéndonos: —Perezagua me ha dicho que la cuestión de Riotinto es ajena por completo a la política. Sólo tiene carácter económico y tiende a recabar mejoras obreras.

Madrid, 17 (1'00)
Conferencia.—Paro general aplazado
Los comisionados por los obreros de Riotinto han celebrado una entrevista, por teléfono, con el Comité de huelga.

Los comisionados han aconsejado a los individuos que forman dicho Comité que suspendan hasta el próximo lunes su resolución de declarar el paro general en toda la provincia de Huelva.

También les dijeron que, antes de declarar el paro, convenía esperar las promesas hechas por el Gobierno, asegurando que está próxima una solución satisfactoria del conflicto.

El Comité de huelga accedió, al fin, a tal petición, quedando suspendido, en su consecuencia, el paro general de todos los oficios.

El Nuncio en Murcia
Madrid, 17 (1'00)
Misa de Pontifical en la Catedral Murcia.—Ayer celebró el Nuncio Misa de Pontifical, en la Catedral.

Asistieron las autoridades, varios Obispos y un gentío inmenso. La Schola Cantorum cantó la misa de una manera admirable.

El canónigo M. I. Sr. Romero pronunció elocuentísimo sermón. Terminada la misa, el Nuncio visitó detenidamente la iglesia.

Al salir de la misma, la muchedumbre le aclamó, dándose muchos vivas a la Iglesia, al Pontífice y al Nuncio.

Al llegar al Palacio Episcopal, el Nuncio se asomó al balcón, desbordándose entonces el entusiasmo y siendo nuevamente aclamado.

El Nuncio visita la Iglesia de Jesús Murcia.—El Nuncio, Monseñor Ragonessi, estuvo, acompañado de las Autoridades y de los Obispos, a visitar la iglesia de Jesús.

Allí firmó en el álbum con la misma pluma que lo hizo el Rey. A la salida, el público le ovacionó de nuevo.

Banquete discursos
Murcia.—Se ha celebrado un banquete en honor del Nuncio.

Asistieron, amén de Monseñor Ragonessi, las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

Al final del banquete, pronunció brillante discurso el festejado, haciendo referencia a la indigna campaña que contra el Obispo de Murcia se hace.

Éste agradeció las frases del Nuncio, diciendo que de todo corazón perdonaba a sus detractores.

Visitas.—Una velada
Murcia.—El Nuncio ha recibido la visita de una comisión del Cabildo y la del Arcipreste de Albacete.

Terminado el banquete de que hemos dado cuenta, Monseñor Ragonessi visitó los santuarios de Fuentesa y Luz.

Igualmente visitó el Hospital civil y el Círculo de Obreros Católicos, en donde los hijos de los socios le arrojaron infinidad de flores.

Más tarde visitó la Casa del Pueblo Católica.

Los obreros le vitorearon.

En su honor se celebró una velada.

El doctor Kaparros y varios obreros pronunciaron discursos, agradeciendo al Prelado sus benéficas obras.

Después, pronunció un discurso de gracias el Nuncio.

Visita a la redacción de «La Verdad» Murcia.—Terminada la velada, el Nuncio estuvo a visitar la redacción del periódico católico «La Verdad».

Ofreció a los redactores del mismo su retrato con autógrafo.

Al salir, el público ovacionó al Nuncio, en unión del Obispo de Murcia.

El fallecimiento de Polavieja

Madrid, 16 (16'00)
Llegada de los hijos del finado
Esta mañana han llegado a Madrid los hijos del general Polavieja.

Llegada de un piquete
También ha llegado esta mañana, para rendir honores al cadáver del general Polavieja, un piquete del regimiento de Navarra, en el cual sentó plaza de soldado el ilustre finado.

La carrera.—El duelo
Las tropas de esta guarnición, en el entierro, cubrirán la carrera desde la casa mortuoria hasta la plaza de Cánovas.

El duelo se despedirá con ceremonial análogo al entierro del general López Domínguez.

El entierro
El acto de conducción del cadáver del general Polavieja tendrá lugar mañana, a las once.

El Gobierno y el entierro
El Sr. Dato ha manifestado esta tarde a los periodistas que el Gobierno en pleno asistirá al entierro del general Polavieja.

Nos ha añadido que él acompañará el cadáver hasta el cementerio.

La prensa republicana.—Necrologías
La prensa republicana ataca notoriamente la memoria del general Polavieja, contrastando ello con las sentidas necrologías que publican los demás periódicos.

Madrid, 17 (1'00)
Velando el cadáver
Ahorra velan el cadáver del general Polavieja los que fueron sus ayudantes y sus amigos íntimos.

También velan el cadáver varios ordenanzas del ilustre difunto.

Misa y comunión
Ayer, por la mañana, el Obispo de Sión celebró Misa en la capilla ardiente.

Durante el acto administró la sagrada comunión a la familia y a los íntimos del finado.

Llegada de comisiones
Han llegado diferentes comisiones de «La Cruz Roja», de provincias para asistir al entierro del general Polavieja.

Lo que dice «El Mundo»
El periódico «El Mundo», en su edición de ayer, pide al Gobierno que el cadáver del general Polavieja sea enterrado en el panteón de Hijos Ilustres.

Pésame
El Presidente de «La Cruz Roja», de Lisboa ha dirigido un telegrama a la familia del general Polavieja, dándole el pésame por el fallecimiento de éste.

No se admiten coronas
Se ha dispuesto que no se admitan coronas para el acto del entierro del general Polavieja.

Del Extranjero

Madrid, 16 (16'00)
De la Habana.—El vapor «Sania».—¿Habrá naufragado?
La Habana.—Se carece en absoluto de noticias acerca del paradero del vapor «Sania», que debía llegar a este puerto el viernes próximo pasado, procedente de las Islas Azores.

Además de la tripulación, llevaba a su bordo trescientos pasajeros. Reina gran inquietud, pues se teme haya naufragado.

De Nueva York.—¿Vaya un mendigo!
Nueva York.—En un hospital de esta capital ha fallecido un hombre que, a juzgar por su misero aspecto, debía ganarse la vida pidiendo limosna.

En sus androsas ropas ha sido hallado un testamento, dejando a sus

sobrinos varias fundaciones y un millón de francos en efectivo.

De Londres.—Huelga terminada
Londres.—Se reciben noticias de Cabo de Buena Esperanza diciendo que se puede considerar terminada la huelga.

De Viena.—Escándalos en una Cámara.—Diputado expulsado.—Protestas
Viena.—Comunican de Budapest que en la última sesión celebrada en la Cámara ocurrieron grandes escándalos.

El diputado Mr. Liseur, por orden del Presidente, fué expulsado por la fuerza pública.

Los correligionarios de dicho diputado protestaron airadamente de la expulsión, abandonando el local.

De París.—Nueva agrupación política
Quiebra
París.—Algunos significados radicales han acordado constituir una agrupación con los disidentes de la Federación de las Izquierdas.

Se ha declarado en quiebra el Banco Auxiliar de Crédito, dejando un pasivo de cincuenta millones.

Madrid, 17 (3'30)
De Plymouth.—Pérdida de un submarino
Plymouth.—A las ocho de la noche se ha perdido la esperanza de salvar al submarino número 7.

La tripulación, formada de dos oficiales y siete marineros, se da por muerta.

De Lima.—Trabajos terminados
Lima.—Ha terminado completamente sus trabajos la Comisión delimitadora del Perú y Bolivia.

De Cerbere.—Detenidos por la nieve
Cerbere.—Se hallan detenidos numerosos pasajeros españoles a causa de que la línea férrea está interceptada por motivos de la nieve.

De Quito.—Establecimiento de una Compañía de vapores
Quito.—Las Cámaras han autorizado el establecimiento de una Compañía de vapores.

De Roma

Madrid, 17 (3'30)
¿Se casará Don Jaime?
Roma.—Durante la permanencia de don Jaime de Borbón en Roma, sus hermanas ejercieron presión sobre él para que escoja esposa, no citándose, empero, los nombres que le debieron indicar.

Don Jaime reflejó la posibilidad de acceder al requerimiento de sus hermanas.

Choque de trenes
Roma.—En la estación de Montalto han chocado dos trenes de mercancías.

A consecuencia del hecho han resultado dos muertos y diecisiete heridos.

El choque ha sido motivado por una falsa maniobra.

De Provincias

Madrid, 16 (16'00)
De Algeciras.—Llegada de trabajadores
Algeciras.—Continúan llegando a este puerto, procedentes de Ceuta y Tetuán numerosos trabajadores huyendo del hambre y de la miseria.

Refieren que han tenido que abandonar aquellas plazas por abundar allí brazos para el trabajo.

Llegan aniquilados por las fiebres palúdicas.

Madrid, 17 (3'30)
Grandes nevadas
Valencia.—Reina furioso temporal de nieve.

De Logroño.—Fuerte temporal.—Desgracia
Logroño.—El fuerte temporal de nieve que reina ha ocasionado varias desgracias.

En el pueblo de San Vicente de Robles unos pastores recogieron muerta una mujer llamada Eustaquia Pérez.

Junto al cadáver se hallaba una niña de corta edad, llorando.

De Málaga.—Reclutas alborotadores, —Excesos del alcohol
Málaga.—Comunican de Cañete Real que los reclutas que se incorporaban, con objeto de festejar su despedida, bebieron demasiado, paseándose por las calles dando gritos contra la guerra.

La Benemérita detuvo a nueve de los alborotadores, quedando restablecido el orden.

De Santander.—Gran nevada.—Lobos hambrientos
Santander.—La fuerte nevada que

ha caído ha interrumpido la circulación de trenes.

Los lobos, acosados por el hambre, han causado en la provincia grandes daños, llegando a meter las garras hasta en las ventanas de las casas.

Huelga de ferroviarios EN PORTUGAL

Madrid, 16 (16'00)
Sin noticias
En los centros oficiales no se tenía noticia alguna acerca de la huelga de ferroviarios portugueses.

Madrid, 17 (1'15)
De Lisboa.—Llegada de un tren.—Lo que cuentan los viajeros
Lisboa.—Procedente de Oporto, ha llegado el primer tren que circula desde que estalló la huelga de ferroviarios.

En él han venido algunos viajeros y veinte soldados.

Cuentan que entre las estaciones de Entroncamento y Morose, los empleados del ferrocarril tuvieron que rectificar la aguja y colocar los carriles que estaban separados de la línea.

En Cascaes, las tropas protegieron la marcha del tren.

Entre las estaciones de Darcos y Kaxias, los huelguistas lanzaron tres bombas al paso del tren.

Las fuerzas que protegían el convoy hicieron fuego contra los huelguistas, hiriendo a varios de ellos. Hay tres detenidos.

Madrid, 17 (3'30)
De Badajoz.—La correspondencia es transportada en autos.—Rumores
Badajoz.—No llegan trenes portugueses.

La correspondencia ha sido transportada en automóviles.

Circulan rumores de que están próximos a desarrollarse graves acontecimientos.

De Lisboa.—Alfonso Costa no quiere recibir a los huelguistas. Líneas cortadas. Detenidos
Lisboa.—Alfonso Costa se ha negado a recibir a una comisión de huelguistas que intentó visitarle.

Han sido cortadas las por los huelguistas las líneas telegráficas y telefónicas.

En varias poblaciones, han sido detenidos y encarcelados los jefes del movimiento revolucionario.

De Oporto.—Trenes y autos detenidos.—Línea volada por la dinamita.
Estación en poder de los huelguistas

Oporto.—Los huelguistas han detenido los trenes y autos que conducían la correspondencia.

La línea de Oveiro ha sido volada por la dinamita.

Con grandes dificultades son transportadas las tropas de un punto a otro, para cuidar del orden.

Se han registrado varios casos de «sabotaje».

La estación de Entroncamento se halla en poder de los huelguistas.

Los trenes son asaltados por los bandidos que desbailjan a los pasajeros.

Del fuerte de Elvas, se han escapado muchos presos políticos.

El Gobierno ha destituido al Gobernador militar de dicho fuerte.

De Badajoz.—Llegada de revolucionarios portugueses.—Declaraciones
Badajoz.—Han llegado a esta ciudad los revolucionarios de Aburquerque, fugados de las prisiones.

Han hecho importantes declaraciones contra la República, acusando a los Ministros de dilapidadores.

La guerra en África

Madrid, 16 (16'00)
Robo de ganado
En el Ministerio de la Guerra se ha recibido esta mañana un telegrama oficial del Comandante general de Larache, Sr. Fernández Silvestre, diciendo que en la posición de Seguedma se cometió un robo consistente en el ganado que tenían allí depositados los moradores del poblado de Cauxa.

Madrid, 17 (3'30)
Concesión de la laureada
Rincón de Medico.—Se ha abierto juicio contradictorio, con objeto de otorgar la Cruz laureada de San Fernando, al sargento Enemas y al cabo Julio Soto, que se distinguieron en el último tiroteo habido en la posición de Mogote.

Los bienes de Maghzen
Rincón de Medico.—Se ha constituido la Junta que se ha de ocupar de la revisión de bienes del Maghzen.

Fallecimiento de un soldado
Rincón de Medico. Ha fallecido en el hospital el educando de cornetas del Regimiento de Borbón Manuel Lacalle.

Relevo de fuerzas
Rincón de Medico.—Se han relevado las fuerzas que se hallaban destacadas en la posición de Mogote y Laucien, sustituyéndose las cazadores de Arapiles y Llerena.

De Melilla.—Derrumbamiento de cuarteles en construcción.—Ingenieros heridos.
Melilla.—En los edificios destinados a acuartelamiento, que construyen los ingenieros militares en la posición de Sammar, se hundieron, a las diez de la mañana, un pilar y dos arcos, sepultando a varios soldados y a algunos obreros paisanos.

Inmediatamente fueron extraídos, resultando heridos graves los soldados del Regimiento mixto de Ingenieros. Angel García, Alfonso Moillero y Fernando Martínez, y el paisano José Rousen Vivanco; menos graves Antonio Rodríguez, Manuel Alcam, Manuel Busanz y el corneta Manuel Prieto, y leve el sargento José Pastor, todos ingenieros.

Fueron trasladados a la plaza de Camiones.

El general Jordana estuvo en el lugar de la ocurrencia, dando órdenes.

Noticias Varias

Madrid, 17 (1'00)
La bandera del Alfonso XIII.
Ha llegado a Madrid una comisión de la Habana, trayendo la bandera de

Madrid, 17 (3'30)
Continúa el mal tiempo.—Otra nevada.
Disposición del Gobernador.—El público

Ayer continuó el mal tiempo. La ciudad sigue blanqueada por la nieve.

Por la tarde cayó otra nevada, repitiéndose las escenas del día anterior.

En los dispensarios municipales fueron socorridos hasta 62 personas que presentaban fracturas y contusiones por haber resbalado al apearse de los tranvías.

El Gobernador civil, señor Andrade, ha ordenado que se proporcione, por su cuenta, albergue a los mendigos.

El acto del señor Andrade ha sido muy elogiado.

Anoche sólo hubo función en el Liceo.

La gente se refugia en los cafés y cines.

Piso que se hunde.—Hallazgo de huesos en el domicilio de Enriqueta Martí
Martí

A causa del peso de la nieve, se ha hundido el tejado de una casa de la calle de Picalques, que en vida habitó la secuestradora Enriqueta Martí.

Se ha encontrado un escondrijo lleno de huesos, que se ignora si son humanos.

La fantasía popular vuelve a tener tema para continuar hilvanando espeluznantes crímenes cometidos por Enriqueta Martí.

El viaje de Bergamín
En el rápido del lunes llegará el Ministro de Instrucción pública, señor Bergamín, con el objeto de presidir la sesión que la Academia de las Ciencias celebrará para conmemorar el primer aniversario de su fundación.

El señor Bergamín será obsequiado con un banquete en el Tibidabo.

El miércoles irá a Tarrasa, emprendiendo por la noche su viaje de regreso.

El Ministro se hospedará en el Gobierno civil.

Explosión de una máquina
En las costas de Garraf explotó una máquina empleada en la perforación del túnel de la doble línea.

Resultaron un obrero muerto y nueve heridos graves.

Reclutas a Melilla
A bordo de los vapores «Benlliure», «Cister», y «Puchel», embarcaron ayer tarde para Melilla mil quinientos reclutas de los recién incorporados a filas.

combate del nuevo acorazado «Alfonso XIII», que regala la colonia española de Cuba.

Concesión de Grandes Cruces
S. M. el Rey firmó ayer dos decretos concediendo la Gran Cruz de Alfonso XII a S. A. R. la Infanta doña Paz de Borbón y al general Marvá.

La función de la Prensa
En el Teatro Real se ha celebrado esta pasada noche la anunciada función a beneficio de la Asociación de la Prensa de Madrid.

Ha resultado brillantísima. El teatro estaba completamente lleno.

El programa anunciado ha sido interpretado de una manera maravillosa.

La opereta de Leuna «Molinos de Viento», ha obtenido gran éxito, siendo el autor ovacionadísimo.

Madrid, 17 (3'30)
Baile en el Hotel Ritz
En el Hotel Ritz se ha celebrado un baile, organizado por la señora Marquesa de Squilache, para allegar recursos al objeto de fundar una escuela en el distrito del Congreso.

Han asistido al acto los señores García Prieto y Conde de Romanones y los diplomáticos. El Gobierno no ha asistido a causa del luto por el fallecimiento del general Polavieja.

El premio Fastenrath
La Real Academia de la Lengua ha concedido el premio Fastenrath a Bianco Belmonte, por su novela Siembra de trigo.

Madrid, 17 (3'30)
Palou Garí

Desde Barcelona

En el muelle fueron despedidos por los generales, jefes y oficiales francos de servicio.

Madrid, 17 (3'30)
Continúa el mal tiempo.—Otra nevada.
Disposición del Gobernador.—El público

Ayer continuó el mal tiempo. La ciudad sigue blanqueada por la nieve.

Por la tarde cayó otra nevada, repitiéndose las escenas del día anterior.

En los dispensarios municipales fueron socorridos hasta 62 personas que presentaban fracturas y contusiones por haber resbalado al apearse de los tranvías.

El Gobernador civil, señor Andrade, ha ordenado que se proporcione, por su cuenta, albergue a los mendigos.

El acto del señor Andrade ha sido muy elogiado.

Anoche sólo hubo función en el Liceo.

La gente se refugia en los cafés y cines.

Piso que se hunde.—Hallazgo de huesos en el domicilio de Enriqueta Martí
Martí

A causa del peso de la nieve, se ha hundido el tejado de una casa de la calle de Picalques, que en vida habitó la secuestradora Enriqueta Martí.

Se ha encontrado un escondrijo lleno de huesos, que se ignora si son humanos.

La fantasía popular vuelve a tener tema para continuar hilvanando espeluznantes crímenes cometidos por Enriqueta Martí.

El viaje de Bergamín
En el rápido del lunes llegará el Ministro de Instrucción pública,

